
 
 

 
 

 

ATA REUNIÃO DO COLEGIADO 
 
 
Data: 25/02/2022 
Local: 
https://us02web.zoom.us/j/7206113345?pwd=NUtPZ056bTd2Nzc2WXV5OHFBdm5idz
09 
Horário: 10h 
 
 
PAUTA 
 
1. Informações gerais: 
 
a. calendário letivo 
b. cronograma de reuniões do Colegiado/CD HCTE 
c. considerações sobre processo seletivo de novos estudantes 2022 
d. considerações sobre o Scientiarum Historia 15 
e. ata Reunião do Colegiado 21/01/2022: aprovação (sobre o doc anexado ao email 
convocatória) 
 
2. Assuntos específicos: 
 
a. Aprovação de banca de defesa de dissertação de Julia Levy 
(composição no corpo do email, ao final da chamada,abaixo), com especial atenção 
àqueles nomes (em fundo amarelo destacados) ainda não cadastrados como 
membros de banca HCTE. 
b. Aprovação da renovação da Professora Isabel Cafezeiro como membro Docente 
Colaborador de nosso PPG HCTEjunto à UFRJ – processo Colaborador Voluntário, 
para o triênio 2022-2023-2024. 
c. Análise e aprovação do dossiê de fundamentação da proposta de estágio pós-
doutoral de Fabrício Neves, Professorda UnB, sob a supervisão do Professor Ivan da 
Costa Marques, e que se responsabilizará pela relatoria. 
d. Análise e homologação do REGRAMENTO DE ACOMPANHAMENTO DE 
DISCENTES E EGRESSOS (anexa aproposta de regramento elaborada pela 
Comissão de Acompanhamento de Discentes e Egressos do PPG HCTE)  
e. Prorrogação interna ao HCTE de prazo de defesa de tese do doutorando José 
Miguel Brendão Saldanha (orientadorProf. José Carlos de Oliveira), para a devida 
alteração em seu Histórico Escolar (vide pdf com a formalização dasolicitação e a 
cópia de email com anuência do orientador para análise prévia pelos membros do 
Colegiado). 
f. Primeira etapa de análise e aprovação de itens do Edital de Seleção para o 
Mestrado 2022, a saber, datas, número ecritérios de alocação de vagas por membros 
do corpo docente, regras para participação e condução do processoseletivo.  
g. Retorno ao modo presencial a partir de 01/04/2022: considerações. 
h. BANCA PARA HOMOLOGAÇÃO PELO CD HCTE: Título Dissertação 
AUDIOVISUAL BRASILEIRO NO SÉCULO XXI: CAMINHOS E DESCAMINHOS 
ENTRE O CAPITALISMO DIGITAL E OESTADO NEOLIBERAL 
Julia de Almeida Maciel Levy Tavares 
DISSERTAÇÃO DE MESTRADO 
Defesa prevista em 04/03/2022 
Titulares: 
Profa. Dra. Maria Mello de Malta 



 
 

 
 

 

Prof. Ricardo Alberto Bielschowsky 
http://lattes.cnpq.br/0334619142191688 
Profa. Ângela Ganem 
http://lattes.cnpq.br/1869314010111420 
Prof. José Carlos de Oliveira 
Suplentes: 
Profa. Carla Curty do Nascimento Maravilha Pereira 
Profa. Maira Monteiro Fróes 
 
Presentes 
Coordenadora Substituta Eventual: Maira Monteiro Fróes (Presidindo a reunião) 
 
Eduardo Brasil (Secretário Administrativo) 
Thiago Mourão (Representante Discente) 
Marta Simões Peres 
Katia Gorini 
José Antonio Borges 
Mércio P. Gomes 
Igor Valentim 
Walmir Cardoso 
Rundsthen Nader 
Ivan da Costa Marques 
Evandro Ouriques 
Isabel Cafezeiro 
 
Os professores Leticia Galluzzi e Francisco Rômulo Monte justificaram suas 
ausências. O Prof. Arthur Leal encontra-se em estágio sabático no exterior e estará, 
por esta razão, também justificadamente ausente das reuniões do CD HCTE até lá.  
 
Assuntos gerais 
 
A Profa. Maira Fróes procedeu aos informes gerais, onde a ênfase principal foi 
dada à realização do processo seletivo de estudantes, com ponderações sobre 
a necessidade de se determinar o número de vagas que serão abertas na 
dependência da demanda de orientandos pelos docentes. Também dentro de 
assuntos gerais, a chamada de atenção aos docentes para que se sintam 
comprometidos e implicados necessariamente nos preparativos de organização 
e na realização do congresso Scientiarum Historia XV, pois é inadmissível que o 
efetivo de docentes do HCTE não chegue nem a 5% do número de 
organizadores envolvidos.  
 
Temas especifícos e deliberações 
 
Seguiram-se os pontos para deliberação, correspondentes à aprovação por 
unanimidade dos membros novos da banca de dissertação de Julia de Almeida 
Maciel Levy Tavares, Profs. Ricardo Alberto Bielschowsky e Ângela Ganem, com 
defesa prevista para 4 de março do corrente. Também aprovado por 
unanimidade a prorrogação do prazo de conclusão e defesa do curso de 
doutorado de José Miguel Brendão Saldanha, orientado pelo Prof. José Carlos 
de Oliveira. A Comissão Deliberativa observou a necessidade de completar as 
180  h/a que faltam ao seu Histórico Escolar a fim de que o estudante esteja de 
fato habilitado à Defesa.  Também submetida à homologação pela Comissão 
Deliberativa a renovação da profa. Isabel Cafezeriro como Colaboradora 



 
 

 
 

 

Voluntária da UFRJ, com aprovação também unânime. Por fim, dentre as 
deliberações, o nome do Prof. Fabrício Neves para compor o quadro de pós-
doutorandos do HCTE, sob a supervisão do prof. Ivan da Costa Marques. O 
Prof. Marques fez uma breve relatoria da solicitação de ingresso de Fabrício 
Neves, destacando seu potencial para contribuição em pesquisas de central 
interesse para políticas de C&T no país, bem como destacou a possibilidade de 
sua contribuição na forma de palestras e participação em disciplinas do HCTE, 
de especial importância para a Linha de Pesquisa Estudos CTS.  
 
A partir daí, a reunião avançou para discussão, de forma mais aprofundada, do 
Edital da Seleção para o Mestrado 2022, com ênfase nos critérios de 
comprometimento dos docentes com as etapas do concurso, especialmente as 
provas escrita e oral (entrevista). O objetivo principal ressaltado foi o de 
minimizar a ocorrência de estudantes sem orientador/a no início do curso. O 
comprometimento prévio do estudante com um dado docente do HCTE, antes 
mesmo que ingressar no processo seletivo também foi defendido, com 
ressalvas. Chegou-se à conclusão de que é possível minimizar, porém não 
eliminar as ocorrências de alunos em processo de transição de orientação. 
Nesta mesma linha de preocupações do colegiado abriu-se à dicussão o 
Regramento da Comissão de Acompanhamento de Discentes e Egressos do 
HCTE.  Questões como, até onde vai a possibilidade de 
intervenção/acompanhamento dos discentes, o alcance dos esforços locais, as 
possibilidades de orientarmos à busca por alicerce acadêmico em instâncias 
superiores ou autônomas em relação ao programa ele mesmo foram 
comentadas e debatidas. A determinação do número exato de vagas a serem 
abertas/disponibilizadas, por docente, através do processo seletivo para o 
Mestrado deste ano, ficou para ser realizada na próxima reunião do Colegiado, 
prevista para fins de março de 2022. Da mesma forma, o texto final para 
regramento da Comissão de Acompanhamento de Discentes e Egressos do 
HCTE.   
 
Eu, Maira Monteiro Fróes, lavrei a presente que vai por mim assinada. 
 
 

 
____________________ 
Profa. Maira Monteiro Fróes 
Coordenadora Substituta Eventual 
 
 
  
 
 


